



## Vorwort.

Da die nachfolgende Untersuchung sich mit der nähern Umgebung von Neuwied beschäftigt, für dergleichen Untersuchungen aber erfahrungsgemäss bei der Bürgerschaft unserer Stadt und der Umgegend ein reges Interesse vorhanden ist, und ich es mit dem Zwecke der Abhandlungen, welche den Jahresberichten höherer Schulen beigegeben werden, sehr wohl im Einklange finde, ein derartiges Interesse zu berücksichtigen, so habe ich eine Form der Darstellung gewählt, welche jenem Interesse entgegen kommt.

Es sind zunächst die Ergebnisse der Untersuchung in zusammenhängender Darstellung mit Weglassung aller Nachweisungen und ohne Quellenangabe mitgeteilt. Dabei habe ich mich bemüht, an dem Beispiele unseres Gaues zu zeigen, wie aus den Ortsnamen die Geschichte, besonders die Kulturgeschichte einer Landschaft mit deutlicher Sprache redet.

Den Fachgenossen hoffe ich genug zu thun durch das nachfolgende alphabetische Verzeichnis aller besprochenen Namen gegebenenfalls mit kurzer Hinzufügung der Deutung und der Quellen.

Die Fachgenossen, welche sich selbst mit dergleichen Dingen abgemüht haben, werden Irrtümer und Missgriffe zu entschuldigen wissen. Andre Leute aber bitte ich mit ihrem Urtheil vorsichtig zu sein.

Neuwied im November 1889.

